



13 de octubre de 2023

Discurso de apertura del presidente de las Juntas de Gobernadores, Excmo. Sr. **SERGII MARCHENKO**, Gobernador del Banco Mundial y del FMI por **UCRANIA**, con ocasión de las deliberaciones anuales conjuntas

Reuniones Anuales de 2023 Discurso del presidente de las Juntas de Gobernadores, Excmo. Sr. Sergii Marchenko, Ministro de Finanzas de Ucrania

Es para mí un gran honor darles la bienvenida a la sesión plenaria de las Juntas de Gobernadores del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional (FMI) en las Reuniones Anuales de 2023. Para comenzar, quisiera expresar nuestras condolencias a las víctimas del terremoto que se produjo el mes pasado, así como nuestra solidaridad colectiva con el pueblo de Marruecos. Asimismo, deseo destacar la respuesta de las autoridades marroquíes y manifestar nuestra gratitud a Su Majestad el rey Mohammed VI de Marruecos. Permítanme también expresar nuestras condolencias al pueblo y las autoridades de Libia, que siguen sufriendo los impactos devastadores de la tormenta Daniel, así como a los habitantes de Afganistán que sufren el impacto del terremoto reciente.

Contexto

Cuando nuestros miembros enfrentan una crisis, el Banco Mundial y el FMI están junto a ellos. Los acompañan con solidaridad, aportando conocimientos y financiamiento. Están presentes como viejos amigos y como economistas, como gerentes de proyectos y como asesores, listos para arremangarse y poner manos a la obra. En momentos como esos, se ve claramente por qué el mundo necesita al Banco Mundial y al FMI.

Las dificultades que enfrentan nuestros miembros se siguen intensificando. El crecimiento se ubica por debajo del promedio histórico. La inflación, si bien está disminuyendo en algunas partes del mundo, todavía es persistentemente alta. Las

perturbaciones climáticas y la fragmentación geopolítica podrían dar lugar a nuevos aumentos de los precios de los alimentos y la energía, y complican el flujo transfronterizo de productos básicos. Más de la mitad de los países de ingreso bajo y algunos países de ingreso mediano están sobreendeudados o presentan riesgo elevado de sobreendeudamiento. Se prevé que el ritmo de crecimiento a mediano plazo será el más bajo en décadas. Los encargados de formular políticas tienen poco margen de maniobra.

Conflictos y seguridad alimentaria

De todos los desafíos mundiales que enfrentan nuestros miembros, ninguno es más importante que el de contrarrestar la fuerza destructiva de la guerra. Ninguno es más importante que el de reparar la estela de devastación, de tragedia humana y de disrupciones económicas en todo el mundo. Los conflictos violentos han aumentado marcadamente desde 2010 y se han duplicado en la última década, causando retrocesos en la estabilidad de todas las regiones.

La fragilidad, los conflictos y la violencia han desbaratado los esfuerzos por reducir la pobreza. La violencia de género se agrava durante una guerra, por lo que es fundamental proteger a las mujeres y las niñas. La guerra afecta a todos nuestros objetivos de desarrollo. Los conflictos obligan a las personas a dejar sus hogares y sus medios de subsistencia.

Gracias a las sólidas asociaciones con el Banco Mundial y con el FMI, así como con otros generosos donantes, los países que atraviesan situaciones de fragilidad están en mejores condiciones para proporcionar servicios básicos y para evitar una mayor desaceleración económica.

El número de personas que necesitan ayuda está aumentando. El año pasado, casi un tercio de la población mundial no tuvo acceso a alimentos en forma regular. La prevalencia de la inseguridad alimentaria grave en los países afectados por situaciones de fragilidad, conflicto y violencia es dos veces mayor que en los demás países. No obstante, los países como el mío son resilientes. Para Ucrania, la guerra actual es una cuestión de vida o muerte: está sufriendo las consecuencias de la invasión de Rusia. Gracias al apoyo oportuno del Banco Mundial y el FMI, hemos logrado estabilizar la economía y prestar servicios básicos cruciales a nuestros ciudadanos. Además, hemos desempeñado un papel fundamental en la continuidad del suministro de alimentos garantizando que los barcos que transportan cereales sigan zarpando de nuestros puertos en el mar Negro. Esto contribuye a limitar los aumentos de precios y brinda un fuerte apoyo a la seguridad alimentaria en todo el mundo.

Adaptación al futuro

También han surgido otros desafíos que trascienden las fronteras. Cuando se fundaron las instituciones de Bretton Woods, los diccionarios aún no incluían palabras tales como cambio climático, transición energética y digitalización. Para enfrentar los nuevos desafíos se necesitan nuevas herramientas, como el Servicio de Resiliencia y Sostenibilidad del FMI, que se creó para ayudar a los países a generar resiliencia, en particular frente a las perturbaciones climáticas. La demanda ha sido grande, y Marruecos acaba de recibir fondos de este servicio. La Hoja de Ruta para la Evolución permite vislumbrar cómo será un Banco Mundial más grande, mejor y más eficaz. El fortalecimiento de la colaboración entre el Banco Mundial y el FMI, en particular en el área de cambio climático, es motivo de celebración.

Deuda

La carga de la deuda, que sigue siendo elevada en los mercados emergentes y los países en desarrollo, plantea otro desafío. Por no mencionar las limitaciones de financiamiento que sufren los países de ingreso bajo. El Banco Mundial y el FMI siguen trabajando juntos para respaldar el Marco Común del G20 y la Mesa Redonda Mundial sobre la Deuda Soberana. Confío en que se lograrán nuevos avances durante estas reuniones.

Capital privado

Estimados gobernadores, la agenda mundial de políticas es abrumadora. Pasaremos mucho tiempo en Marrakech debatiendo sobre las prioridades y los equilibrios en el área de las políticas, pero no debemos olvidar que el mundo cuenta con dinero suficiente para solucionar los desafíos globales. La pregunta es cómo movilizarlo. Parte de la respuesta radica en los nuevos mecanismos, como los instrumentos de capital híbrido y la plataforma de garantías de cartera que está poniendo en marcha el Banco Mundial. Junto con estas importantes mejoras del modelo financiero, también debemos facilitar los flujos transfronterizos y acelerar la movilización de capital privado. Así podremos eliminar el déficit de financiamiento que se registra en muchos países de todo el mundo. Así podremos dirigir los recursos y los conocimientos especializados del sector privado hacia los proyectos que más los necesitan, incluso en los países de ingreso bajo y mediano con escasa capacidad para financiar sus prioridades en las áreas de desarrollo y cambio climático.

Cierre

Estimados gobernadores, parece muy oportuno que nos estemos reuniendo al pie de la cordillera del Atlas. El lugar donde, según el mito, Zeus condenó a Atlas a sujetar el

peso de los cielos sobre sus hombros durante toda la eternidad. Nuestra carga no es tan pesada, pero el mundo tiene la mirada puesta en nosotros. El mundo nos está mirando porque nuestras instituciones han demostrado que pueden transformar el caos en estabilidad y la desesperación en esperanza. El mundo nos está mirando porque si hay un lugar donde se pueden encontrar soluciones, es aquí. Por lo tanto, como custodios de estas instituciones, debemos preguntarnos qué podemos hacer para adaptarlas a nuestra época, para renovarlas de modo que podamos estar a la altura de los nuevos desafíos. Porque la renovación es la puerta hacia el futuro.

Muchas gracias.